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                                    BREVE D'AUTOMNE 2023

Cérilly, le 15 Décembre 2023

Il y a un an je vous précisais que la SAFT avait déposé en préfecture un dossier de demande de renouvellement de 
son agrément pour la protection de l’environnement. J’espérais partager cette nouvelle lors de notre AG en juin 
dernier. Mais hélas les arcanes administratives ont nécessité un peu plus de temps qu’estimé. Ce n’est que le 1er 
août 2023 que Mme la Préfète a signé notre agrément en tant qu’association agréée pour la protection de 
l’environnement. Nous pouvons donc à nouveau nous en prévaloir. Ceci n’est pas sans importance notamment 
pour le dossier de ferme solaire des Nodins qui nous intéresse en ce moment.
Nous allons partager avec vous quelques éléments liés à l’actualité ou bien à nos activités auxquelles vous n’avez 
peutêtre pas pu participer. Sachez que nous avons été très heureux de cette année 2023 qui nous a permis de 
nombreuses réalisations.
2024 se place sous le signe du 70ᵉ anniversaire de notre association. Un programme d’activités est en cours 
d’élaboration. Nous le partagerons dès qu’il sera définitivement adopté.
Toute l’équipe de la SAFT vous souhaite de très joyeuses fêtes de fin d’année.

Michel ADRIEN       
Président de la SAFT

I. ONF

A1. Forêt d'Exception 
A la Ferme de l'étang, en présence de Messieurs Rondet (président de la Comcom), Giraud (SousPréfet de 
Montluçon), Autissier et Patzourenkoff pour l'ONF et du maire de Saint Bonnet, le Copil réunissait un nombre 
limité de participants. Cette séance était en particulier l'occasion pour l'ONF d'aborder le sujet de l'évolution de la 
gouvernance du Copil.
Samuel Autissier présentait cette réflexion qui repose sur
— un constat : le Copil dans sa conception actuelle d’une participation d’une trentaine de personnes 1 à 2 fois par 
an a l’avantage de la diversité, mais il est difficile de le mobiliser ; les projets lui sont présentés pour discussion 
sous une forme « préemballée » ;
— un souhait : impliquer les participants plus en amont dans la proposition et la conception d’actions et en aval 
dans leur mise en œuvre ; également, se donner la possibilité de saisir les opportunités qui se présentent et les 
valider rapidement ;
— une proposition : conserver le Copil élargi pour consultation et validation des actions proposées, et créer des 
« groupes de projet », chaque groupe, restreint en nombre et plus présent, aurait la responsabilité d’un projet de A 
à Z (conception, mise en œuvre, suivi) et serait accompagné d’un référent ONF pour assurer une cohérence entre 
les projets.
Les initiatives de la SAFT pour la plantation d'arbres dans les ronds et de Mémoire de Cérilly pour le projet 
d'exposition « Arbres en art » étaient reprises en exemple. A ce propos M Giraud intervenait, se référant à son 
expérience passée à Fontainebleau, pour insister sur le fait que les associations d'amis des forêts avaient vocation à 
être les interlocuteurs prioritaires et privilégiés de l'ONF pour tous les projets et actions concernant la forêt.
La SAFT approuve le principe de cette évolution du fonctionnement du Copil ; les détails d’application restent à 
mettre au point.
Pour finir J Patzourenkoff présentait les actions en cours dont la restauration de 8 fonts, l’aménagement du Rond 
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de la Cave, le plan de gestion des arbres remarquables et la recherche d’un mécène pour leur signalisation, la 
participation à la réalisation d’un Atlas des paysages initié par le département de l’Allier.

A2. Ventes de Bois : 
Comme en 2022, c’est en présentiel que s’est tenue, le 20 octobre 2023, la 
fameuse vente de bois de l’automne dans la salle des fêtes de Cérilly 
transformée en salle d’enchères pour l’occasion. La vente proposait 81 
lots représentant 56 509 mètres cubes mis en vente sur les trois 
départements du Cher, de l’Indre et de l’Allier,
Tout comme en 2022, la demande a été très forte et les enchères ont 
permis d’atteindre la somme de 15 millions d’euros déjà obtenus en 2022.
Dans une ambiance studieuse, les acheteurs présents ont dû jouer serré, 
car seuls 20 d’entre eux ont pu remporter des enchères. On notera que les chênes de Tronçais sont toujours très 
recherchés avec la vente de trois lots exceptionnels à plus de 1 300 € le M3. Ils assurent les meilleures enchères et 
le succès de cette vente.
La SAFT, qui s’est battue pour le retour de la vente en présentiel, était présente en salle. Après le succès de la 
vente de 2022 et celle de cette année, espérons que cette façon de procéder aura convaincu l’ONF de poursuive 
dans cette voie pour les années à venir. Quant au buffet fort apprécié, il serait souhaitable que l’ONF fasse appel à 
traiteur local plutôt que de faire venir quelqu’un de Moulins.

A3. Remise en état des fonts : 
Le projet de restauration des fonts a bien avancé puisque ce sont huit fonts qui ont été 
restaurées à ce jour : Font Sablière, Font des Porchers, Font de Saloup, Font de Craux 
Chaud, font de Montaloyer, Font du Verne et Font Bacchus. Grace à l’intervention d’un 
mécène le projet a été audelà des premières restaurations envisagées avec 3 fonts 
supplémentaires.
Nous avions programmé une sortie début novembre que nous avons dû annuler du fait 
d’un coup de vent. Espérons que nous pourrons la reprogrammer très vite.
Quant aux autres fonts de la forêt, l’ONF poursuivra le projet qui vise à restaurer la 
totalité des fonts.

II. Protection de la Forêt

A1. Projets éoliens  nouvelles du projet de la Celette
Excellente nouvelle, le projet éolien de La Perche est désormais clos. La cour administrative d’appel de Versailles, 
a décidé de rejeter l’appel de la société parc éolien dans son délibéré rendu public le 30 novembre 2023. La 
présence des cigognes noires en forêt de Tronçais pourrait justifier à lui seul cette décision. Cette nouvelle est très 
encourageante pour tous les projets à venir autour de Tronçais.

A2. Projet solaire: point sur le dossier des Nodins/ Baumière enquête publique
L’enquête publique initiée par Mme la préfète de l’Allier s’est achevée le 7 décembre. S’ensuit une période de 7 
jours à l’issue de laquelle Mme la commissaire enquêtrice doit présenter au prestataire la liste des questions posées 
par le public. WPD dispose ensuite deux semaines pour répondre aux questions, sachant que les réponses fournies 
seront, pour la suite du dossier, juridiquement engageantes. La commissaire rendra son avis vers la fin janvier.
Sur ce dossier, la SAFT a également pris position. Une première déposition a été faite auprès la Mme la 
commissaire enquêtrice à qui nous avons proposé une visite des lieux le 16 novembre, deux heures durant. Enfin 
nous avons rédigé un document de 7 pages qui a été remis officiellement le 7 décembre à la commission 
d’enquête. La SAFT a également participé à la manifestation du 16 novembre ainsi qu’à la séance publique du 
même jour en mairie de Cérilly. Nous ne connaissons pas à ce jour l’avis rendu par la commissaire enquêtrice.

III. Avenir de la forêt

A1. Dépérissement : 
Si le début de l’été avait été relativement clément et laissait espérer une période moins sévère que les sécheresses 
des années précédentes, la fin de l’été a coupé court à tout espoir. Chacun a pu constater les températures élevées 
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des mois de septembre et octobre, le redémarrage des floraisons, le bourgeonnement des arbres, le tout sans aucun 
apport d’eau.
Autant dire que la forêt a souffert de cet état de fait et sur Tronçais 15 à 20 % des arbres meurent à cause du 
réchauffement climatique avant même d’avoir atteint leur maturité.
Nos forestiers luttent et si la régénération naturelle représente environ 80 % du renouvellement des peuplements, 
l’implantation de nouvelles essences doit permettre d’adapter de nouvelles méthodes de cultures en introduisant le 
concept de forêt mosaïque.
Pour la SAFT, cet état des lieux est désolant mais nous allons poursuivre notre vigilance en concertation avec 
l’ONF. Le sujet est donc loin d’être clos.

A2. Réseau Hydrographique :
Avec la répétition des sécheresses, le syndicat mixte des eaux de l’Allier a souhaité accroître sa connaissance des 
nappes phréatiques du département et en forêt de Tronçais en particulier. Un hydrogéologue est donc intervenu et a 
demandé la réalisation de deux forages en forêt dont les résultats ne nous pas été communiqués à ce jour. Bien 
entendu nous partagerons avec vous ces résultats, soit dans la prochaine brève de printemps, soit dans le prochain 
bulletin. 

IV. ADHERENTS

ASSEMBLEE GENERALE
L’AG du 1er juillet a réuni en salle d’honneur de la mairie de Cérilly, une soixante d’adhérents munis d’une 
quinzaine de pouvoirs. Le Maire de Cérilly, nous avait fait l’honneur de se joindre à nous ainsi que M. de 
Contenson conseiller départemental. M. Rondet président de la Comcom Tronçais était excusé. L’ONF était 
présente avec la présence de M. Autissier Directeur de l'Agence Berry Bourbonnais et de M. Julien Patzourenkoff, 
responsable de l'Unité Territoriale de Tronçais.
Le rapport moral présenté par le président a été adopté à l’unanimité moins une abstention (la sienne)
Le rapport financier a permis de montrer le très bon état des finances de l’association avec un résultat positif de 
512 €. Il est adopté à l’unanimité. 
L’AG a ensuite renouvelé les membres du CA sortants : Mme Agnès Darricau, Mme MarieFrance de Grossouvre, 
Mme Stéphanie Delorme, M. JeanGuy Voisine. 2 candidatures nouvelles ont été validées en la personne de M. 
Guy Bertrand qui accepte de prendre la fonction de trésorier adjoint au sein de notre bureau et de M. Frédéric 
Barry, de SaintAmand. 
Michel Adrien a été réélu président de la SAFT par le CA réuni le 3 juillet. Il a également reconduit le bureau 
sortant en lui intégrant M. Guy Bertrand comme trésorier adjoint.
Seul M. JeanGuy Voisine, à sa demande, n’a pas souhaité poursuivre son travail au sein du bureau. Il reste bien 
entendu au CA et continuera de nous épauler pour les sujets qu’il maîtrise particulièrement bien dont la carte de la 
SAFT. Nous comptons vivement sur ses talents et sa connaissance de la SAFT.
A l’issue de l’AG et après un bon repas pris à l’auberge du rond gardien, une trentaine d’adhérents se sont 
retrouvés sous un soleil radieux pour une tournée forestière à la recherche de futurs arbres remarquables. Affaire à 
suivre …. Les débats sont ouverts.

SORTIES SAFT

    • Sortie à Couleuvre le 7 Juillet 
En l’absence de la directrice, Sophie Salager, retenue par des obligations parisiennes, nous avons été accueillis par 
Daniel Delasalle qui a aimablement accepté de guider notre groupe nombreux d’une quarantaine de personnes 
dans les ateliers en activité.
Couleuvre fabrique de la porcelaine dure ou porcelaine véritable, caractérisée par sa blancheur et sa translucidité 
due à la présence de kaolin dans la pâte. La porcelaine dure est constituée de kaolin, de quartz et de feldspath. Elle 
a été mise au point en Chine à la fin du VIè siècle et s'est répand en Europe au XIVé siècle. Par opposition la 
porcelaine dite tendre, qui ne contient pas de kaolin, en a la translucidité et la blancheur grâce à une fritte qui se 
vitrifie mais dont l’émail ou couverte se raye à l’acier. Au XVIIIè siècle, Meissen a fabriqué dès1709 de la 
véritable porcelaine grâce à la présence de kaolin à Aue en Allemagne. La découverte de kaolin à Saint Yrieixla 
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Perche en 1768 a été le point de départ du développement de la porcelaine dure en France, à Sèvres et Limoges 
notamment. L'abondance de gisements de kaolin, facilement exploitables, dans les environs de LurcyLévis et la 
proximité des forêts de Champroux et de Tronçais permettant l'approvisionnement en bois ont favorisé la création 
de six manufactures : LurcyLévis, La Rivière, Champroux, Ainayle Chateau, Valigny et Couleuvre qui est la 
seule restée en activité. 
Il ne nous est pas possible ici de vous conter l’histoire de cette manufacture, pas plus que les techniques de 
fabrication de la porcelaine. Vous retrouverez tout cela, en détail, dans notre prochain bulletin.
La visite s'est achevée par une halte au magasin d'usine qui a fait la joie de tous les participants

    • Sortie en forêt le 28 juillet thème des légendes
Vendredi 28 juillet, une petite cinquantaine d’adhérents accompagnés de leurs enfants et petitsenfants se sont 
retrouvés au rond de Thiolais pour inaugurer le principe des circuits des légendes sur lesquels la SAFT avait 
travaillé depuis quelques mois. Le principe envisagé était celui d’une marche de quelques kilomètres aboutissant à 
la font de la Goutte Dardant où devait être racontée la légende de la belle histoire de la princesse enchantée et de 
l’homme qui pour elle mourut d'amour. Avant le départ de la promenade, un petit « teasing » avait pour objet de 
motiver grands et petits avant l’effort de la marche.
Le départ fut donc donné et tous s’élancèrent pour rejoindre un chemin « ancien » que nous empruntions sur un 
bon kilomètre. Envahi de ronces, de fougères, de branches et de quelques troncs d’arbres, la progression fut lente. 
Le retour sur les lignes forestières permit de reprendre un rythme plus soutenu. Le rassemblement de tous à la 
goutte Dardant leva le suspense de cette belle légende.
Cette sortie s’est terminée autour d’un verre de l’amitié et, pour ceux qui le souhaitaient, par un joyeux pique
nique.

    • Concours d’attelage de Traditions 
A l'initiative de Xavier de Grossouvre un concours d'attelage « de tradition », où la présentation des équipages est 
jugée selon des critères précis tout comme les qualités techniques des meneurs, avait lieu  en Tronçais le 20 août 
dernier. Grâce aux efforts d'une dynamique équipe de bénévoles l'organisation était parfaite et le succès au rendez
vous, malgré une chaleur torride, tant par le nombre d'engagés que par la présence d'un nombreux public enchanté 
par le spectacle du parcours en forêt et de la maniabilité sur la pelouse du Point du Jour. La remise des prix, à 
laquelle la SAFT participait, eut lieu devant le château. Tous étaient heureux de voir ce haut lieu de l'histoire de 
Tronçais reprendre des couleurs après de nombreuses années d'enfouissement sous les broussailles et formulaient 
le vœu de se retrouver l'an prochain pour un nouveau concours.

    • 27 Août messe de la SAFT 
Comme chaque année depuis que la SAFT a repris à l'Emulation du 
Bourbonnais l'organisation à SaintMayeul d'une messe au cœur de l'été, les 
Amis de Tronçais étaient nombreux au Prieuré pour l'office célébré le 
dimanche 27 août à 17h par le Père Karabet HARUTYUNYAN curé de la 
Paroisse si bien dénommée SaintMayeul de Tronçais. Moment musical 
toujours attendu, au son cette année encore de La Chavannée, avec la 
cornemuse de l'ami PARIS, la vielle de "Maxou" et la puissante et rare 
cornemuse bourbonnaise de Philippe PRIEUR, qui s'acheva au soleil 
couchant par un convivial pot offert par la SAFT au chevet de la chapelle.

    • Sortie à Sancoins le 22 Septembre 
Nous étions une quarantaine pour écouter les explications de M. Grillot, homme de 
passion, créateur de cette tonnellerie qui existe depuis 14 ans. L’Atelier Centre France 
ne s’approvisionne qu’en bois de chêne des forêts de Bercé, des Bertranges et de 
Tronçais.
La fabrication des tonneaux (fut ou barrique) repose sur le merrain, matière brute du 
bois débité en tranches, assemblé pour la tonnellerie.  Pour 4 m³ de grumes, on obtient 1 
m³ de merrain qui, après séchage produit de 10 à 13 barriques fendues manuellement en 
douelles. Chaque barrique nécessite 32 douelles choisies soigneusement, posées sur un 
établi puis disposées verticalement avant d’être cerclées. Il existe deux grands types de 
barrique selon leur contenant, la Bourguignonne (228 litres) et la Bordelaise (225 litres).
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Des 22 étapes presque toutes manuelles, une des plus délicates est le temps de chauffe personnalisé en accord avec 
chaque vigneron. L’étanchéité est assurée par une feuille de jonc entre les douelles et une colle « maison » faite de 
farine et d’eau pour le fond.
La production de l’Atelier a été en 2022 de 6500 barriques à raison d’environ 2 fûts et demi par jour et par 
tonnelier ; au quotidien cette tonnellerie produit en moyenne 36 fûts. Aujourd’hui, preuve d’un succès évident, il 
n’y a pas une seule barrique en stock.
A l’issue de cette visite passionnante, nous étions une bonne vingtaine pour partager un repas dans une auberge de 
Sancoins.

    • Colloque de la FNSAF
Organisée par l'Association des Amis de la Forêt de Fontainebleau le 6 octobre, cette journée d'études avait pour 
thème « Le forestier face au changement climatique ». Les présentations du matin, dans les locaux de l'INSEAD, 
réunissaient, outre les élus et  présidents de la FNSAF et des Amis de Fontainebleau, Messieurs  Vincent 
Boulanger (chargé de recherche et de développement à l'ONF) et Fabien Spicher (ingénieur en écologie et 
écophysiologie) pour un diagnostic scientifique du changement climatique, Benjamin Beaussant et Pierre
Emmanuel Savatte du Ministère de l'Agriculture (DRIAFF) pour préciser la position de l’État, madame Virginie 
Veau directrice de l'Agence Ile de France est de L'ONF pour évoquer les actions/ réactions sur le terrain. La SAFT 
était représentée par son Président et cinq de ses adhérents.
L'intervention de Fabien Spicher était d'un grand intérêt notamment sur les micro climats forestiers, les différences 
de température entre le sommet de la canopée et le couvert au sol  et surtout entre les zones couvertes  et 
découvertes au sol  posant la question du difficile équilibre à trouver entre l'exploitation nécessaire d'arbres 
dépérissants et la protection des semis poussant à découvert (la régénération amplifie le phénomène de 
réchauffement) ; une banque de données des microclimats forestiers est en cours de constitution pour le territoire 
français. Nos deux interlocuteurs scientifiques ont montré une certaine réticence quant à l'introduction d'essences 
nouvelles qui comporte des risques invasifs ou sanitaires non encore mesurés. Les travaux de recherche et les 
réactions de terrain évoquées par l'ONF étaient très proches de ce que nous avons pu entendre à Tronçais, 
agrémentées toutefois de quelques considérations au niveau national avec, en particulier, un projet d'une carte de 
France détaillée des zones à risques.  Les représentants de l’État ont présenté « France Relance » qui prend le 
relais du «Plan de Relance » et vise, pour le domaine qui nous concerne, à sécuriser la fonctionnalité des forêts : 
sur un total de 600m d'Euros, 150 (dont 40 pour l'ONF) financeront le renouvellement de 30 000ha de forêt ; la 
prévention des risques dus aux événements climatiques extrêmes, notamment incendies, est une autre priorité : la 
loi du 10 juillet 2023 concernant les obligations légales de débroussaillage  doit être déclinée au niveau régional  
puis départemental.
La sortie de l'aprèsmidi en forêt sur un secteur en dépérissement et replanté en essences diverses nous a surtout 
fait mesurer les effets de la surfréquentation de loisirs d'une forêt qui se transforme en parc périurbain.

RENCONTRES DE TRONÇAIS 

    • En juin, sur le risque incendie
C’est dans la salle des fêtes d’Isles & Bardais que c’est tenue la rencontre de Tronçais sur le risque Incendie en 
forêt de Tronçais. Cette rencontre venait clôturer le cycle sur le risque incendie initié au cours de l’AG 2022. Ce 
cycle avait notamment permis d’aller à la rencontre du SDIS à Montluçon et de participer à un exercice grandeur 
nature en forêt. Volontairement pragmatique cette conférence faisait intervenir les deux acteurs de la forêt que sont 
l’ONF au travers d’une très belle présentation de Julien Patzourenkoff et du Lcl Manry du SDIS 03 venu évoquer 
le risque incendie et plus particulièrement les spécificités du risque en forêt. Les deux présentations nous ont 
permis de comprendre la complémentarité nécessaire des expertises et des regards croisés pour lutter plus 
efficacement contre les feux de forêt. 
Il est rassurant de voir que la forêt de Tronçais est bien au cœur des préoccupations de l’ONF et du SDIS et que la 
coopération est largement encouragée par les autorités de tutelle.
Il n’en reste pas moins qu’une rencontre avec les décideurs politiques que sont la préfète de l’Allier et le Président 
du Conseil départemental s’avère indispensable pour compléter ce panorama dont l sera rendu compte dans le 
prochain bulletin.
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    • En Octobre sur le Génome du chêne sessile et son adaptabilité au changement climatique
C'était le jeudi 26 octobre dernier à la SDF de ValignyleMonial et les Amis de Tronçais présents ne s'y étaient 
pas trompés puisque venus en très grand nombre assister à la Conférence que donnait (en "quasi 1èremondiale"), à 
l'invitation de la SAFT, Antoine KREMER de l'INRAE Université de Bordeaux, dont la voix comme Chercheur en 
génétique et évolution des arbres fait autorité sur le décryptage du génome du Chêne sessile. 
Sujet difficile et complexe qu'il a parfaitement su expliciter durant une passionnante et studieuse matinée, qui s'est 
poursuivie l'aprèsmidi en forêt aux environs du Rond de la Cave.
Comme on le voit aujourd'hui, la hausse des températures accélère la migration des plantes. Antoine KREMER 
"pour apprendre du passé" revint magistralement sur l'époque glaciaire qui a d'abord vu la migration des arbres 
vers le Nord, puis il a évoqué le lent réchauffement climatique commencé pour lui vers 1850, avant que ne 
s'accélère le processus. D'une approche synchronique où le chêne sessile a notamment récupéré les gènes du 
pédonculé (mieux adapté au froid), à une approche parfaitement analysée par le grand historien du climat qui vient 
de nous quitter Emmanuel LE ROY LADURIE. 
A Tronçais dès 2014 on a commencé dans quatre parcelles 
possédant des spécimens très anciens à "séquencer" les 
arbres, sachant la complexité extrême du génome du chêne 
qui possède jusqu'à un milliard de caractères !  Une analyse 
de "parenté" des arbres fut observée, ainsi que le flux de 
pollen qu'on sait plus vivace que le flux de glands. Antoine 
KREMER rappela que "les arbres sont surtout les gardiens 
silencieux de notre environnement. Ils font preuve d'une 
résilience étonnante grâce à leur bagage génétique varié". La 
densité élevée de semis en Tronçais favorise une sélection 
naturelle à un âge sans doute plus précoce ! Sous l'intitulé 
d'un site appelé "Treepeace", a pu être ainsi scientifiquement 
étudiée la diversité génétique des arbres face au changement climatique. C'est ainsi que dans cette vaste migration 
d'arbres au travers des continents et des âges, ceux de Tronçais ont une origine hispanique, constatant une 
extension incontestable du sessile au détriment du pédonculé. Autre constat, celui de mortalité des arbres après des 
périodes de grand froid, comme aussi de sécheresse extrême et de citer les années 1921, 1930 et plus près de nous 
1976, avec hélas l'arrivée de dépérissements, trois ou quatre années plus tard ! 
La recherche qu'Antoine KREMER a pu exposer lors de ces "Rencontres de Tronçais" un peu exceptionnelles, en 
près de deux passionnantes heures, donna ensuite lieu en salle à bien des questions, pour s'essayer à comprendre et 
donc mieux protéger l'avenir de nos forêts.

    • PBPA Salon des Patrimoines : 
pour la troisième année consécutive, le salon des Patrimoines Bourbonnais se tiendra au centre Athanor de 
Montluçon les 24 et 25 février 2024. La SAFT est inscrite et tiendra son stand pendant ce formidable WE des 
patrimoines.  

Prochaine AG le 22 Juin 2024 à 9h30 à la mairie de Cérilly


